

## CRÓNICA

### IV Jornadas Andinas de Literatura Latinoamericana JALLA-99 Cusco

Carlos García Bedoya

Entre los días 9 y 13 de agosto de 1999 tuvo lugar en la ciudad del Cusco la cuarta reunión de las Jornadas Andinas de Literatura Latinoamericana (JALLA). Las reuniones de JALLA constituyen eventos académicos del más alto nivel, a los que concurren destacados especialistas de la región andina, de América Latina y de todo el mundo. Por su trascendencia, puede considerarse a JALLA uno de los foros académicos de mayor importancia en el campo de los estudios literarios y áreas afines, a nivel latinoamericano. JALLA se propone como una instancia de discusión académica e intelectual alternativa, focalizando su interés en el área andina y en el campo de la literatura, pero sin dejar de lado una más amplia perspectiva latinoamericana y promoviendo opciones interdisciplinarias o transdisciplinarias. Intenta en particular potenciar la actividad de los estudiosos situados en la región andina, programando su agenda en función ante todo de sus necesidades y prioridades, y facilitando su concurrencia organizando sus reuniones en el propio ámbito geográfico andino. La primera reunión de JALLA tuvo lugar en 1993 en La Paz, la segunda en 1995 en Tucumán, la tercera en 1997 en Quito, y la cuarta, como queda dicho, en Cusco. La próxima reunión se realizará en agosto del 2002 en Santiago de Chile. Cabe anotar que las ponencias correspondientes a los eventos de La Paz, Tucumán y Quito ya han sido publicadas y que se encuentran en preparación las correspondientes a la reunión de Cusco.

Tal como se esperaba, JALLA-99 Cusco resultó un evento exitoso y de alto nivel académico. Participaron alrededor de 300 ponentes, provenientes de Estados Unidos, Europa, incluso Asia, y por supuesto de diversos países de América Latina y de distintas regiones del Perú. En cuanto a la concurrencia, tal vez el único punto un tanto débil fue la propia participación peruana, ya que las únicas delegaciones numerosas fueron las del propio Cusco y la de nuestra UNMSM, habiendo sido escasa la participación de otras universidades

del interior del país y nula la de otras universidades limeñas. En cuanto a la calidad de los ponentes, hay que resaltar la presencia de numerosas figuras destacadas de la crítica y los estudios literarios latinoamericanos y latinoamericanísticos: sin pretender se exhaustivos, y pidiendo excusas por cualquier omisión involuntaria, cabe destacar nombres como Raúl Bueno, Tomás Escajadillo, Neil Larsen, Martín Lienhard, Antonio Melis, Nelson Osorio, Carlos Pacheco, Mary Louise Pratt, Grinor Rojo, William Rowe, entre muchos más. Hay que agregar que además de los ponentes concurrió un elevado número de asistentes, que resulta difícil evaluar, entre los que cabe mencionar la presencia de un nutrido grupo de estudiantes de nuestra Universidad. En cuanto a la organización del evento, hay que señalar que en general marchó bien, aunque no faltaron diversas fallas o descoordinaciones menores, atribuibles al menos en parte al escaso apoyo brindado por la Universidad de San Antonio Abad. Cabe por ello un especial reconocimiento al denodado esfuerzo de la Comisión Organizadora del evento, y en particular a su presidente, Enrique Rosas Paravicino.

Nuestra Universidad Nacional Mayor de San Marcos brindó su auspicio académico a la realización del evento. Por ello, el profesor Carlos García-Bedoya, secretario nacional de JALLA, participó como miembro de la Comisión Organizadora. A través de fondos asignados por la Facultad de Letras y Ciencias Humanas y por la administración central, se apoyó la concurrencia de un importante grupo de profesores de nuestra Universidad. En total concurrieron 12 profesores del Departamento de Literatura, que cumplieron un destacado papel en el certamen.

El profesor Carlos Eduardo Zavaleta fue honrado en la propia ceremonia inaugural del evento al declarársele huésped ilustre de la ciudad del Cusco y al entregársele una simbólica vara; cabe resaltar que fue el único peruano homenajeado a ese nivel, al lado de tres ilustres catedráticos extranjeros. Posteriormente, el profesor Zavaleta disertó ampliamente sobre su obra literaria en el marco de una mesa dedicada a rendir homenaje a su trayectoria como escritor. Igualmente, el profesor Pablo Guevara fue homenajeado en una concurrida mesa, en la que disertó sobre su obra poética y leyó una muestra de su producción. Además, presentaron ponencias sobre variados temas los profesores Edgar Alvarez Chacón, Esther Espinoza Espinoza, Gonzalo Espino Relucé, Camilo Fernández Cozman, Carlos García-Bedoya Maguiña, Guisella Gonzales Fernández, Santiago López Maguiña, Hildebrando Pérez Grande, Sergio Ramírez Franco, y Yolanda Westphalen Rodríguez.